

**Zeitschrift:** Neue Wege : Beiträge zu Religion und Sozialismus  
**Herausgeber:** Vereinigung Freundinnen und Freunde der Neuen Wege  
**Band:** 96 (2002)  
**Heft:** 9

**Artikel:** Aus altem Geschlecht  
**Autor:** Traitler, Reinhild  
**DOI:** <https://doi.org/10.5169/seals-144362>

#### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 30.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

---

Wenn Adel bedeutet, dass man aus einem altem Geschlecht stammt, dann gehöre ich dazu. Wie alle meine Zeitgenossinnen und Zeitgenossen stamme ich aus einer uralten Familie. Ein bisschen Neandertal war wohl auch dabei, und sicher ein paar tausend Jahre Cro Magnon, wie käme es sonst, dass ich die Höhlen so liebe, Niaux und Mas d'Azil und Grotte de la Vache, so, als ob ich dort auf Nummer 13 immer schon gewohnt hätte, sozusagen seit Beginn der Zeit.

Ja, nicht nur die Queen von England hat einen Stammbaum. Auch ich stamme aus einer Familie, die es bis hierher geschafft hat. Wenn ich mir vorstelle, dass sie schon ein paar hunderttausend Jahre alt ist, dann fühle ich mich ziemlich gelassen. Alles, was in meine Gene eingeschrieben ist, hat irgendwo seinen Ursprung, jemand hat es an mich weitergereicht. Meine breiten Füsse kommen vielleicht von den schlesischen Bauern, aus der Linie meiner Mutter, und das runde Gesicht, überhaupt alles Runde an mir kommt von den böhmischen Frauen und von all dem Süßen, das sie gekocht haben, eine Generation nach der anderen. Meine Leidenschaft für Gerechtigkeit hat ihren Ursprung vielleicht in den sich verlierenden Ahnen weiter östlich als Schlesien und Böhmen.

Vielleicht gab es einen ewigen Juden in einer polnischen Stadt, oder versprengte ungarische Protestanten, an Verfolgung gewöhnt, im südlichen Teil Rumäniens. Sie sind durch den Kontinent gezogen. Wahrscheinlich waren sie arm, denn wer reich war und einen geschriebenen Stammbaum besass, hockte ja immer am gleichen Ort auf seinen Besitztümern. Mausarm war meine Familie aber nicht, schliesslich haben sie überlebt, Kinder in die Welt gesetzt, Häuser bewohnt und Träume geträumt.

Vielleicht hatten sie auch die Sehnsucht nach der Weite, die mich so oft packt. Vielleicht gab es unter ihnen den

Reinhild Traitler

## Aus altem Geschlecht

Seemann, der mit Magellan die Welt umsegelte, oder die Pilgerin, die im Gefolge der Egeria nach Jerusalem zog. Dass Mutters Grossonkel Paul nach Amerika ausgewandert ist, in der Zeit unter Bismarck, als die Sozialisten in Deutschland verboten waren, gehört ja dann schon wieder zur Familiengeschichte.

Meine Seelenlandschaft ist das Meer, und meine Vormütter und Väter waren nicht nur auf dem Festland zu Hause. Das steht zwar nirgends auf unserer Ahnentafel, die nach Osten weist. Aber ich weiss es. Es ist sozusagen in meine Zellen eingespeichert. Beharrlich habe ich es mit Inseln zu tun. Mallorca, Iona, Luzon; Mindanao, Maui, Barbados. Von Festländern zieht es mich auf Inseln. Von grösseren auf kleinere, immer auf der Suche nach Rändern und Übergängen. Da sitze ich auf einem schmalen Streifen Land, wo das Wasser ständig alle Grenzen verschiebt, atme die Luft ein, die schon Jesus geatmet hat, und Columbus, und denke, irgendwo hier könnte sie auch gesessen sein, meine Vormutter vor tausend Jahren, ehe sie einem versprengten Kreuzritter in die Arme fiel. Die Sehnsucht nach Weite habe ich vielleicht von ihr.

Na ja – schliesslich stamme ich aus einer alten Familie. •